
粵劇源於漢劇，吸收廣東文化發展成獨具特色的劇種。 「香江二
十年 粵港共輝煌」香港回歸20周年網路媒體採訪團來到了油麻地
戲院，與八和會館主席汪明荃、副主席新劍郎及其他理事、演員代
表圍繞粵劇這一粵港兩地同文同種、同聲同氣的藝術文化進行採訪
與交流。

油麻地場地夥伴計劃之新秀演員李沛妍及關凱珊，八和粵劇學院
之學員梁非同及溫子雄在採訪未開始前為記者們展示了精彩的粵劇
表演，均是二十歲出頭的他們卻早已技藝超群。二十二歲的梁非同
感嘆，大學即將畢業的她，回想四年學習生活，覺得自己很幸運，
「最大的收穫就是與粵劇結緣」。

作為八和首位女性主席，汪明荃服務八和已十五載。為了做好粵
劇的傳承工作，她帶領八和制定了一系列的 「傳承計劃」。除了推
出大型粵劇推廣展覽及演出以拓展市場及觀眾，還開辦了 「青少年
粵劇演員訓練班」，更與本港大學合作，設立 「粵劇藝術課程」，
安排年輕演員赴粵交流。汪明荃說： 「八和上下同心，身體力行、
執手相傳，將粵劇這份文化瑰寶傳授予年輕一代，待年輕演員接棒
後，再相傳下去，生生不息。」

最後汪明荃主席及所有理事、演員代表一同為大家即興清唱了粵
劇經典曲目《帝女花》，讓在場所有記者再次感受到粵劇獨有的魅
力，現場掌聲不絕。
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為反映香港回歸20年來粵港兩地攜手合作、共同繁榮的成果，並為粵港澳大
灣區的發展給予輿論助力，廣東省委宣傳部，省網信辦組織了近二十家中央及
地方媒體記者，於6月21日赴深港兩地採訪，活動歷時三天，圓滿結束。

規劃中的粵港澳大灣區經濟體量巨大，基建完善，產
業多元平衡，高等教育發達，地緣優勢突出，是大家關
注的下一個世界級的灣區城市帶和連通亞洲的樞紐。 「
香江二十年 粵港共輝煌」香港回歸20周年網路媒體採
訪團於23日先後到訪香港中華總商會和香港工業總會，
就如何推進粵港澳大灣區建設及香港回歸以來粵港兩地
工商業發展等話題進行採訪。

香港中華總商會會長蔡冠深在接受記者採訪時，對粵
港澳大灣區的建設發表了自己的見解，他認為各個城市
應該 「錯位發展」，不能 「單打獨鬥」，不同城市的優
勢資源一定要整合，資源互補，實現各地基礎設施的 「
互聯互通」和 「人才流動、物流、資金流、資訊流」的
無縫對接，才能夠將粵港澳地區從 「世界工廠」升級為
「世界市場」。他還提議，希望國家能夠牽頭成立一個

粵港澳大灣區的發展統籌委員會，以促進各城市互聯互
通，資源互補。

香港工業總會副主席郭振華在接受採訪時也表示，在
粵港澳大灣區的建設中，香港要充分利用好內地城市這
些年高速發展帶來的紅利。有關未來的粵港合作機遇方
面，郭振華認為在國際交易中，香港比廣深等地區更有
經驗，世界視野更廣，所以香港應當做好 「超級聯繫人
」角色，吸引內地科技發展企業一起 「走出去」，帶領
新的技術回來再發展、創新。 「我們很願意為剛剛開始
創業的粵港澳大灣區的年輕朋友提供孵化幫助」，郭振
華說。

深度發掘粵港合作好經驗
本次 「香江二十年 粵港共輝煌」慶祝香港回歸二十周年網絡媒體採

訪活動得到中央網信辦網絡新聞資訊傳播局及香港中聯辦宣傳文體部的
支持，由香港大公文匯傳媒集團承辦，也是廣東省有關方面組織的最大
規模紀念香港回歸20周年報道活動，對宣傳香港近20年發展成就、促進
粵港合作和推進大灣區建設都具有重大意義。22日中午，中央人民政府
駐香港特別行政區聯絡辦公室副主任楊健接見了採訪團一行，在親切的
與記者們一一握手表示歡迎後，對此次採訪活動的主題和形式給予高度
肯定。他說，在互聯網影響力越來越大的今天，組織網絡媒體集中對香
港近年來發展情況進行報道尚屬首次，具有重要意義，粵港兩地地緣相
近、人緣相親、語言相通、習俗相似，兩地合作在內地與香港的合作中
效率最高、規模最大、成效最明顯。最後他寄語採訪團成員要認真發掘
兩地合作中的好經驗、好故事，為慶祝香港回歸二十周年營造團結奮進
的輿論氛圍。

在三天時間裏，採訪團一行實地走訪了分別為香港提供電、水、食品
保障的南方電網、廣東粵港供水有限公司、華潤五豐行有限公司，及還
在修建的港珠澳大橋香港工程和廣深港高速鐵路香港段，採訪了香港中
華總商會蔡冠深會長和香港工業總會郭振華副主席及其他負責人代表，
還採訪了八和會館主席汪明荃女士，就粵劇這門粵港兩地同文同種、同
聲同氣的藝術文化進行了交流。

供港水、電、食品 保「量」更保「質」
採訪團首站便來到了南方電網深圳供電局，了解到粵港電力合作20年

間可謂是碩果纍纍。據南方電網負責人介紹，南方電網與香港通過11回
輸電線路相聯。大亞灣核電站每年將發電量的80%通過南方電網輸送給

香港，由廣州抽水蓄能電站配合香港調峰，保障電網安全。南方電網對
港最大輸電能力已達到160萬千瓦，截至2016年底，大亞灣核電站通過
對南方電網累計向港輸電337億千瓦時，約佔其總用電量四分之一，約
減少二氧化碳排放2700萬噸。南方電網公司已成為香港中電服務香港
252萬客戶、近八成市民的重要合作夥伴。在架空線運維崗位上工作了
30年的 「老兵」黃振梁在接受記者採訪時深情地說： 「25年前，我們參
與了對港供電重要線路的建設；20年前，我們在保供電一線慶祝香港回
家；現在，我們繼續為香港可靠供電守護。」

東深水被譽為 「生命水、政治水、經濟水」，為了解對港供水情況，
採訪團的第二站來到了負責管理東深供水工程的廣東粵海供水有限公司
。據介紹，東深供水工程建設的初衷就是為三面環海的香港解決飲水困
難的問題。1965年3月，東深供水工程正式向香港供水，終結了香港嚴
重缺水的歷史。負責人介紹說，截至2016年底，工程投產運行50多年，
實現安全優質不間斷地向港供水累計達237億立方米。記者還隨工作人
員來到了東深供水工程的生物硝化站及被深港兩地人民親切稱謂 「大水
缸」的深圳水庫。在現場，記者了解到生物硝化站的運作原理是在生物
處理池內設置彈性立體填料，作為天然微生物生長載體，通過鼓風曝氣
為微生物提供生長氧氣來源，微生物在填料表面行程生物膜，水中有機
物、氨氮等在微生物的生長過程中被利用和降解，從而實現水質淨化。
「該工程設計日處理水量400萬立方米，是世界上同類工程之最。東江

水在這裏經過生物硝化工程預淨化，送至深圳水庫，再經過3.5公里埋在
地下的輸水管道流進香港，每年向香港供應11億立方米用水，佔香港用

水的70%-80%。為保障供水質量，我們公司始終維持生物硝化工程的運
行，讓港深人民都喝上更優質的 『放心水』。」工作人員說。

除了供港水、電，食品方面的合作也不斷深化，華潤集團旗下的華潤
五豐是最大的中國食品經銷商之一，其鮮肉、凍肉及中國特色食品在香
港市場佔主導地位，其生豬屠宰量佔全港90%，生牛、羊屠宰量達100%
。採訪期間，工作人員帶領記者們參觀了上水屠房生產車間，記者了解
到生豬是在內地養殖，飼養和用藥全程接受國家檢驗檢疫部門嚴格監管
，運至深圳後經買手嚴格挑選購買，再送至屠房。其間港食環署也會進
行抽檢，檢驗合格後生豬才開始屠宰。過程可謂層層把關，且建立了食
品安全追溯系統，覆蓋養殖、屠宰、運輸、銷售等各個環節，實現來源
和去向可追溯。

「超級工程」構建粵港一個小時生活圈
22日早上採訪團分別走訪了廣深港高速鐵路香港段及港珠澳大橋的施

工現場，了解兩項跨境工程的最新進展。據路政署港珠澳大橋香港工程
管理處處長李偉彬介紹，港珠澳大橋香港口岸及香港接線今年底具備通
車條件。通車後，香港至珠海的公路交通將由三個小時縮短至半個小時
。記者在現場看到，香港口岸旅檢大樓正在緊張施工，據負責人介紹目
前人工島填海工程基本上已完成，旅檢大樓的鋼筋混凝土工程也已大部

分完成，標誌性的波浪型天幕正在安裝中。路政署鐵路拓展處處長陳派
明透露，截至目前，廣深港高速鐵路香港段主體工程已完成93%
，預計在2018年第三季度全部完工。港鐵公司現已從
中車集團採購了九列列車，其中兩列已運抵香港，
並正在進行測試及試運行。按照列車200公里∕
小時的設計時速，從香港至深圳福田僅需14分
鐘，至深圳北站需23分鐘，而至廣州南站只需
48分鐘。廣深港高速鐵路的建成進一步拉近
粵港地區的距離，為兩地民眾交通往來提供
實實在在的便利，更好的促進兩地的融合。

汪明荃：文化瑰寶 執手相傳
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■■在生物硝化站現場在生物硝化站現場，，粵港供水有限公司工作人粵港供水有限公司工作人
員細緻的為採訪團介紹其工作原理及重要性員細緻的為採訪團介紹其工作原理及重要性

■■路政署工作人員在介紹港珠澳大橋香港段建設進展路政署工作人員在介紹港珠澳大橋香港段建設進展

■旅檢大樓天幕預製元件安裝進行中，攝於今年4月

■■經精心設計的香港經精心設計的香港
高鐵站高鐵站（（模型剖面模型剖面））

■香港中華總商會會長蔡冠深接受記者訪問

■■香港工業香港工業
總會相關負總會相關負
責人接受採責人接受採
訪訪

■■八和會館主席汪明荃博士及其理事八和會館主席汪明荃博士及其理事、、演員代表為採訪團現演員代表為採訪團現
場即興演唱粵劇經典曲目場即興演唱粵劇經典曲目《《帝女花帝女花》》
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